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Il giorno 28 aprile 2023, alle ore 13.30, presso la Sala del Consiglio dell’Ordine degli Avvocati di 

Milano - Palazzo di Giustizia, con possibilità di partecipazione da remoto, è convocata la 

Commissione Sport ed eventi, con il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

1. Maria Laura Guardamagna: presentazione convegno del 12 maggio 2023 (Aula Magna ore 1430-

17.30); 

2. Lorenzo Tatarella: presentazione convegno del 20 giugno 2023 (a pagamento via zoom ore 14.30-

17.30); 

3. Maria Laura Guardamagna e Fabio Iudica: presentazione linee guida per le implementazioni dei 

progetti dei comitati di approfondimento; 

4. Fabio Iudica: presentazione corso formazione avvocati ufficio TAS durante i XXV Giochi Olimpici e 

Paraolimpici Invernali -Milano Cortina 2026-;  

5. Pierantonio Rossetti: presentazione programma Seneca; 

6. Ettore Traini: presentazione programmazione eventi sportivi; 

7. Maria Laura Guardamagna: assegnazione al Comitato Agenti Sportivi di un approfondimento sui 

profili di incompatibilità della professione di avvocato e agente sportivo; 

8. Varie ed eventuali 

 

Oggi, 28 aprile 2023, alle ore 13.30 si riunisce presso la Sala del Consiglio dell’Ordine degli Avvocati 

di Milano - Palazzo di Giustizia, con possibilità di partecipazione da remoto, la Commissione Diritto 

dello sport ed eventi sportivi. 

 Sono presenti: 

CONSIGLIERE COORDINATORE IN PRESENZA 

GUARDAMAGNA Maria Laura 

CONSIGLIERE AGGIUNTO IN PRESENZA 

TRAINI Ettore 

MEMBRI IN PRESENZA  

CERETTA Simona; DUCA Raoul; GRECO Ginevra; IUDICA Fabio; IZAR Alessandro 

MARSILIO Paolo; NARCISO Alessandro; PANCANTI Patrizia; PORZIO Alberto; POZZI Matteo; 

SPADAFORA Sara; TATARELLA Lorenzo; TOFFOLETTO Silvia 

MEMBRI ON LINE CANTAMESSA Lorenzo; CAPELLO Pierfilippo; CAPPA Stefania; 

CARPANELLI Carlo; DEZAN Lelio Luigi; GALLOVICH Guido; PERLETTI Massimiliano; 

PERON Sabrina; RIBERTI Stella; ROSSETTI Pierantonio; TOIA Carolina; VIOLA Luca 
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MEMBRI ASSENTI 

COZZI Marco; GOBAT Daniela; IELPO Mario; TRAINI Pietro; VENTURI FERRIOLO Federico 

Aperta la sessione vengono discussi i punti dell’ordine del giorno. 

1) Convegno del 12 maggio 2023 

Prende la parola Maria Laura Guardamagna e fa presente che la locandina relativa al convegno è stata 

già diffusa e sarebbe auspicabile la partecipazione di tutti i membri della Commissione per dare inizio 

al nuovo quadriennio di lavoro e soprattutto per presentare tutta la Commissione al completo. I 

relatori saranno la stessa Maria Laura Guardamagna, Pierfilippo Capello, Lorenzo Cantamessa, 

interverranno altresì Adriano Galliani, l’avv. Agostino Guardamagna, Fabio Capello e il Prof. Avv. 

Leandro Cantamessa. Il convegno sarà moderato da Fabio Iudica. 

2) Presentazione convegno del 20 giugno 2023 

Prende la parola Maria Laura Guardamagna e spiega che entro luglio la Commissione dovrà fare due 

convegni di cui uno a pagamento e in modalità online per facilitare la partecipazione. Nel corso del 

convegno, dedicato all’impiantistica, saranno affrontati diversi temi che spaziano dal diritto 

amministrativo, alla sostenibilità, alle pari opportunità, alla deontologia. 

Prende la parola Lorenzo Tatarella che illustra brevemente il convegno. I relatori sono già stati 

individuati così come gli argomenti. Viene chiesto di inviare eventuali slides almeno 10 giorni prima 

unitamente a una breve presentazione dei relatori da utilizzare in occasione del convegno per 

introdurli. 

3) Presentazione linee guida per le implementazioni dei progetti dei comitati di approfondimento 

Prende la parola Maria Laura Guardamagna che rappresenta l’opportunità di svolgere 

approfondimenti sugli argomenti di studio relativi ai singoli comitati. Sarebbe altresì utile che venisse 

fatta una relazione alla fine dei singoli convegni così da poterli poi utilizzarli come “Atti del 

Convegno”, per una raccolta da pubblicare o su una ipotizzata rivista dell’Ordine o su altra 

pubblicazione. In tale modo rimarrà come testimonianza del lavoro fatto e come utile 

approfondimento da divulgare.  

Fabio Iudica sul punto consiglia, durante la realizzazione delle slide, di preparare contestualmente la 

relazione che costituirà un atto del convegno.  

4) Presentazione corso formazione avvocati ufficio TAS durante i XXV Giochi Olimpici e Paraolimpici 

Invernali -Milano Cortina 2026 

Prende la parola Fabio Iudica che riferisce sull’avanzamento del progetto per il quale il Collega Dal 

Molin ha rivisto il regolamento per adattarlo alle esigenze. In previsione delle prossime Olimpiadi è 

stata valutata la possibilità di avere una lista di difensori d’ufficio ai fini della rappresentanza degli 



COMMISSIONE SPORT ED EVENTI - COA MILANO 

Seduta 28 aprile 2023 

 

3 
 

atleti di fronte al TAS, analogamente ad altri ordini delle città ospitanti le precedenti Olimpiadi che 

già in precedenza hanno operato su questa linea. L’autorizzazione ci è stata data dal COA di Milano. 

A Belluno è stato rinnovato il COA e si dovrà, quindi, riparlare con il nuovo Consiglio formato. 

Probabilmente il TAS avrà sede a Milano e saranno previsti avvocati provenienti da Milano e da 

Belluno cercando di mantenere, ove possibile, due terzi di avvocati di Milano e un terzo di avvocati 

di Belluno.  

Da questo nasce l’idea di creare un corso di formazione per l’apprendimento del Codice TAS. Le 

richieste verranno valutate secondo il CV e gli avvocati selezionati potranno partecipare al corso con 

il versamento di un importo minimo per la partecipazione (50 euro). Chi supererà il corso sarà inserito 

nella lista dalla quale gli atleti potranno attingere in caso di necessità. 

La lista è stata pensata perché i difensori devono essere reperibili h24 e, quindi, da qui nasce la 

necessità di formare questa lista e di circoscriverla a Milano e  a Belluno. Oltre a ciò, anche la 

necessità di avere un contatto diretto con gli assistiti richiede che i difensori siano appartenenti ai 

suddetti Fori.  

I posti disponibili sono 60. Qualora non si raggiungesse il numero si può pensare di aprire la 

possibilità di iscriversi al corso anche ad altri ordini, previa disponibilità H24 in loco.  

5) Presentazione programma Seneca 

Prende la parola Pierantonio Rossetti che ha invitato a collegarsi il Collega Michele Colucci per la 

presentazione del progetto SENECA ideato da AIAS e promotore del progetto. 

Prende la parola il collega Colucci che illustra il progetto Seneca, nato un paio di anni fa da un’idea 

condivisa con avvocati spagnoli, portoghesi e svizzeri. Il progetto prevede la possibilità di poter 

svolgere un periodo di attività presso studi stranieri o accogliere presso i propri studi colleghi di altri 

stati. L’idea è mutuata dal progetto Erasmus in ambito studentesco e con il fine di poter avere un 

confronto con altre realtà giuridiche o affrontare altre realtà nel caso in cui ci si rechi presso uno 

studio straniero. È un momento di confronto e di arricchimento culturale e formativo molto 

importante.  

Gli stati coinvolti al momento sono Italia, Spagna, Portogallo e Svizzera. Il periodo di scambio può 

variare da un mese a tre mesi o più. Non ci sono costi a carico dello Studio che ospita il Collega, è 

lasciato al singolo un eventuale accordo economico che però non è previsto come vincolante. AIAS 

sta valutando la possibilità di istituire borse di studio per supportare le spese di soggiorno.  

6) Presentazione programmazione eventi sportivi 

Prende la parola Lelio Dezan che riferisce di aver preso contatti con Sport Land, società che organizza 

tornei, per poter organizzare eventi a scopo benefico. Quest’anno il torneo che coinvolge i grandi 
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studi è iniziato, ma già dal prossimo anno, Lelio Dezan ha raccolto la disponibilità degli organizzatori 

del torneo di offrire una quota in beneficienza a fronte del patrocinio del COA (requisito 

indispensabile per il patrocinio). 

Con il Collega Cosi (AGAM) si sta organizzando un torneo di padel. Per questo ha preso contatti con 

FINECO come sponsor con l’idea di fare un evento gratuito: in tale modo potrebbe essere previsto il 

versamento di una quota da devolvere interamente in beneficenza. È stato individuato un centro a 

Origgio dove poter fare l’evento che è previsto per il 27 maggio. Il centro è in grado di ospitare anche 

familiari e amici. Pierantonio Rossetti propone di fare, in questa occasione o in un’occasione diversa, 

la seconda edizione della Padel Law Cup 

Unitamente al Collega Patrizio Niccolò sono stati presi contatti con un istruttore di padel il quale 

sarebbe interessato al progetto di formare una squadra di padel dell’Ordine di Milano.  

Il Collega Dezan riferisce altresì che parteciperà al torneo di padel organizzato da ASLA al quale 

parteciperanno diversi studi, tra i quali anche LCA. È già stato formato un gruppo di Colleghi che 

parteciperanno a questo torneo con l’idea di organizzare un nuovo torneo il prossimo anno. Ulteriore 

idea al vaglio è quella di organizzare un torneo che abbia una formula compatibile con gli impegni di 

lavoro ovvero lasciando la libertà di organizzazione delle partite ai singoli partecipanti, che possono 

scegliere i momenti in cui hanno tempo libero e poi condividere i risultati. Zoo Padel ha già 

organizzato un torneo simile che potremmo usare come schema.  

Pierantonio Rossetti propone di fare la seconda edizione della Tennis Law Cup visto il successo dello 

scorso anno. 

Prende la parola Massimiliano Perletti che illustra il progetto relativo all’organizzazione di un evento 

sul golf. È stato ipotizzato di organizzare un convegno in occasione dell’evento del prossimo 8 

settembre a Barlassina dove si svolgerà il campionato che coinvolge avvocati e magistrati golfisti. Il 

torneo è organizzato dal club Temi e già in passato era stato organizzato un convegno in occasione di 

un evento simile che aveva avuto molto successo. Organizzare una cosa analoga potrebbe avere 

successo. A Roma si svolgerà la Ryder Cup che potrebbe essere un ottimo spunto per gli argomenti 

da trattare nel convegno. 

Si potrebbe ipotizzare una tavola rotonda in cui dibattere di giustizia sportiva, questioni oggetto di 

provvedimenti disciplinari, questioni assicurative ecc.  

Si può ipotizzare anche l’organizzazione di un cocktail con il supporto dell’Ordine e del club Temi.  

Prende la parola Maria Laura Guardamagna che riferisce che il Collega Treglia ha proposto 

l’organizzazione di un evento sulle minimoto.  
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7) Assegnazione al Comitato Agenti Sportivi di un approfondimento sui profili di incompatibilità della 

professione di avvocato e agente sportivo 

Sin dalla passata “legislatura” la Commissione ha allo studio un parere da sottoporre al COA di 

Milano. Tale parere merita tuttavia un approfondimento. 

L’approfondimento dovrebbe vertere sul conflitto di interessi e sulla determinazione dei compensi 

nelle due attività e sul profilo di compatibilità dell’iscrizione nell’albo degli avvocati e la parallela 

iscrizione in un albo come quello degli agenti per un’attività continuativa. 

Prende la parola Guido Gallovich riferendo che a suo parere la questione è superata con la nuova 

normativa sugli agenti sportivi ove è espressamente approvata la possibilità di avere una doppia 

iscrizione, quindi ad albo professionale ed albo agenti. Spingendosi più in là, dove la legge consente 

di iscriversi in entrambi gli albi consente di per sé di svolgere entrambe le professioni senza profili 

di incompatibilità. Laddove lo svolgimento dell’attività di agente va a confliggere con un’attività 

commerciale ci può essere un conflitto ma in altro caso, dove si svolga la mera professione, non si 

potrebbero ravvisare problemi di incompatibilità.  

Prende la parola Maria Laura Guardamagna per sottolineare che sarebbe opportuno un ulteriore 

approfondimento sulla possibilità di doppia iscrizione e lo svolgimento delle attività con continuità 

piuttosto che con prevalenza. Da tenere presente anche la pronuncia del CNF antecedente alla nuova 

normativa. 

Alessandro Izar, Guido Gallovich, Lorenzo Cantamessa, Alberto Porzio, Federico Venturi Ferriolo, 

Paolo Marsilio faranno parte del comitato che si occuperà dell’approfondimento.  

8) Varie ed eventuali 

L’ordine ha chiesto di partire con un corso di formazione generale sull’avvocato dello sport. Si è 

ipotizzato un corso di quattro moduli senza sovrapporsi con i corsi che sono svolti in Statale e 

Bicocca. 

Gli argomenti di carattere generale saranno: giustizia sportiva - arbitrato – doping – contrattualistica 

– trasferimento calciatori e disciplina agenti. 

Sono previsti aggiornamenti giurisprudenziali che potrebbero confluire in una Newsletter. 

All’aggiornamento sono stati incaricati Alessandro Narciso e Stella Riberti, in un primo momento, 

con l’inserimento successivamente di Lorenzo Tatarella e Paolo Marsilio. 

Si discute sulle modalità più agevoli per le riunioni: si ipotizza una riunione con i singoli comitati e 

poi ogni due mesi una riunione di Commissione.  

 

La riunione si conclude ad ore 14.40 


